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国歌中的三个“起来”
用手语该怎么打

前来接待记者的，是中国残疾人艺术团副团长

潘利——他是80后，也是浙江温州人。“谢谢家乡钱

江晚报对残疾人事业的关心，对听障人士的关心，手

语国歌火了之后，我们也很振奋。”

在他的引领下，钱报记者见到了中国残疾人特

殊艺术指导中心副主任李东梅。“手语国歌的整个事

情，都是我们在张罗，包括最后的专家评审等，都是

我在对接联系，找的专家。”对于手语国歌这件事，李

东梅既是见证者，也是参与者。

李东梅告诉钱报记者，语言文字是人类最重要

的交流方式和信息载体，手语也一样，有它的内在规

律，“由于没有统一的标准，手语地域差异大，各地手

语的打法五花八门。好比一位北京的聋人，到了浙

江，可能就无法与当地的聋人交流了。”

2018 年 7 月，《国家通用手语常用词表》正式发

布。在李东梅看来，这是一个值得纪念的日子，“相

当于听障人士也有了普通话。”

为了让听力残疾人对国歌手语的感受和理解与

原作表达的意思一致，专题组花了很多精力。李东

梅向记者讲了几个背后的故事——

比如“发出最后的吼声！”采用了意译方法，“吼

声”本意是发怒时大声叫喊出的声音，但听力残疾人

听不见，无法体会到那种喊声，可是眼睛可以看到呼

喊者的表情姿态。所以如果按照词的本义来打手

语，听力残疾人就无法理解该歌词所表达出的愤怒

抗争的情感和意义。转而采用意译方式，用挥动双

拳的手语动作，加之愤怒的表情，则形象地表现出

‘吼声’所表达的情感与含义。

还有，“起来！起来！起来！”这三个“起来”的词

义和国歌开头的“起来”一词是一个意思，但这三个

“起来”在旋律上运用了大三和弦三度递进音阶，把

全曲推向了高潮。

“如果直译也不能充分体现出这个意境，因此也

采用意译方式，通过三个双手‘起来’动作的幅度由

低到高逐渐递进的变化，将歌词的声音旋律转化为

听力残疾人可见可表达的生动的视觉形象，达到异

曲同工之妙。”李东梅说。

她还举例说，“我们万众一心，冒着敌人的炮

火”也是意译方式，“我们用‘双手互握，转动一圈’

表达歌词千万人团结一条心的内涵；将‘冒着’一

词换成表示‘不怕’‘勇于’意义的手语，更贴近歌

词表达的不怕牺牲压倒敌人的勇气和力量的含

义。”

邰丽华用手语
向本报读者问好

“这次在全国两会上，手语国歌被关注，对我们

来说，的确是一种鼓舞，正如邰丽华在接受媒体采访

时说的那样，‘以往她在需要演唱国歌的场合中只能

在心里默念歌词，而现在能够用国家通用手语方案

来‘唱’国歌，感觉特别幸福、自信。”

李东梅向钱报记者透露，国歌国家通用手语版

的第一次亮相，其实是在 2018 年 9 月 1 日北京启喑

实验学校新学年开学典礼上。

“两年多来，国歌国家通用手语版已在全国特殊

教育学校和残联组织广泛使用，并逐步扩及到社会

上的手语爱好者，受到普遍好评。因此，将其上升为

国家语言文字规范，以法规形式确定下来的时机已

经成熟。”

3月9日晚，邰丽华委员专门为钱江晚报录制了

一段1分多钟的视频，问候读者。

在视频中，邰丽华“说”：“谢谢大家对我们听障

人士的关心。每年参加全国两会，当国歌奏响起来

的时候，我都会在心里默念国歌的每一句歌词，铿锵

有力地用手语跟大家一起‘唱响’国歌。今年 3 月 1

日，《〈中华人民共和国国歌〉国家通用手语方案》正

式开始实施，这是首次以听力残疾人为主体，规范应

用国家通用手语‘唱’国歌，解决了我们多年来想

‘唱’国歌的愿望。”

她还透露了一件事：“今年是中国共产党成立

100周年，我们推出了‘手语唱红歌，无声传经典’系

列手语歌，欢迎大家关注艺术团抖音和微信公众

号。”

信息无障碍
是广大听障人士的愿望

正在参加两会的全国人大代表、中国残联副主

席吕世明，这些年一直在关注无障碍环境的问题，信

息无障碍也是他今年全国两会关注的焦点。

“在这次两会上，邰丽华把多年的愿景通过这种

形式实现了，放大了，更难能可贵的是，手语国歌引

起了大家的共鸣。”在接受钱报记者采访时，吕世明

说：“信息无障碍始终是我们的期盼，更是广大听障

人士的愿望。这些年，国家对手语的标准、应用和信

息无障碍非常重视，手语发展得非常好，成为了‘残

健融合’的新纽带。相信有了手语国歌，听障人士可

以用自己的方式，抒发内心的爱国之情。”

在今年两会上吕世明指出，无障碍环境建设重

在依法推进，依法管理，依法实施，要按照国务院《无

障碍环境建设条例》，在全国无障碍环境市县村镇创

建等工作中，建议将人行道盲道设施、无障碍过街设

施、无障碍公交站台等建设情况作为重点检查和整

改内容。

在吕世明看来，无障碍的愿景，必将依据无障碍

环境建设的立法实践，在“十四五”的发展规划实施

和二 O 三五年的远景目标中，变成令人振奋的现

实。

扫一扫
看邰丽华

对您的问候

今年全国两会期间，“手语版国歌”刷

屏了。全国政协委员、中国残疾人艺术团

团长邰丽华在全国政协十三届四次会议开

幕式上的现场版手语国歌，让国人动容。

昨天下午，在全国政协十三届四次会

议的闭幕会上，人们又通过电视镜头，看到

了邰丽华和她的手语翻译“演唱”了手语版

国歌。

网友评论，“无声的力量感动喧哗的世

界”，也有人为邰丽华委员点赞，“邰丽华的

手语操作铿锵有力，振奋人心！感动了！”

昨天，钱报记者来到邰丽华委员所供

职的中国残疾人艺术团进行采访，为大家

揭秘手语国歌背后的故事。

无声的力量，感动喧哗的世界
揭秘“手语版国歌”背后的故事 邰丽华给本报读者发来问候视频

“现在的杭州，在无障碍出行方面已经有了很大

提升，对我们残障人士来说，出行更便捷，生活也就

有了动力。”道出心声的是杭州市无障碍环境促进会

会长张华。他两岁时患小儿麻痹症导致双腿残疾，

坐上轮椅至今已有50多年。

他还是第一批拿到驾照的双下肢残疾人之一。

“自从允许右下肢和双下肢残疾人申领 C5 驾照后，

一些朋友和我一样考出驾照。这些年我每年都会自

驾回嵊州的岳母家，也可以自驾出游，生活丰富多

彩。”

张华觉得，从整体来看，杭州在打造无障碍城市

的进程中，已经有了显而易见的成效。不过从平时

生活体验来说，无障碍设施仍需提升。“比如盲道会

被电动自行车等侵占，还有一些人行道的过街语音

提示设备有损坏，这些都不利于视障人士出行。”

张华还提到了公共交通出行。“出租车、网约车

等交通工具，因无障碍设施相对欠缺，残疾人朋友乘

坐还较为不便；公交站台一般都有较高的台阶，不方

便轮椅上下。”

2022 年杭州亚运会、亚残运会即将到来，张华

和朋友们希望杭州这座美丽的城市，能在无障碍设

施建设上更加完善一些，迎接远道而来的残疾人运

动员和残疾人游客朋友。 本报记者 吴崇远

加速完善杭州的无障碍设施
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全国政协十三届四次会议开幕会上全国政协十三届四次会议开幕会上，，邰丽华和她的手语翻译邰丽华和她的手语翻译““演唱演唱””了手语版国歌了手语版国歌（（视频截图视频截图））
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